

# EL PALLARÉS

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

A. O. VI. Número suelto 5 cént. LÉRIDA, DOMINGO 23 de SEPTIEMBRE de 1900 Número suelto 5 cént. NÚM. 1820

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes, 1 peseta 50 céntimos. — Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagado en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. — Tres meses, 8 ptas. — Seis meses, 16 id. — Un año, 28 id. en Ultramar y Extranjero pago anticipado en metálico sellos 5 libranzas

### DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19. Los originales deben dirigirse con sobre al Director. Todo lo referente á suscripciones y anuncios á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores, 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª plana. Los no suscriptores, 10. Los comunicados á precios convencionales. — Esquelas de defunción ordinarias 10 ptas., de mayor tamaño de 10 á 20. — Contratos especiales para los anunciantes

## «LA UNION y el FENIX ESPAÑOL»

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

35 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS sobre LA VIDA

SEGUROS contra INCENDIOS

Subdirector de Lérida y su provincia, Enrique Ribelles, Mayor, 10. — Lérida.

## OBLEAS MARTINEZ

Es el único medicamento que en veinticuatro horas corta radicalmente los ataques de las Fiebres Palúdicas en todas sus manifestaciones.

COTIDIANAS, TERCIANAS, CUARTANAS, ETC.

Se venden en las principales Farmacias y Droguerías. Representante en Lérida: Simón Suñé, Mayor, 3. 6-8

## CATALUÑA

Estudio acerca las condiciones de su engrandecimiento y riqueza

por D. PEDRO ESTASEN

Forma un tomo en 4.º de 880 páginas elegantemente encuadernado en tela.

precio 15 pesetas

Para la próxima peregrinación á ROMA

## GUÍA Y PLANO DE ROMA

Roma, ciudad eterna, para los peregrinos españoles

ILUSTRADO CON UN PLANO GRANDE QUE RECUERDA LOS LUGARES SANTOS DONDE TANTOS MÁRTIRES HAN DERRAMADO SU SANGRE

Además del plano ya añadido una breve reseña de algunos Templos y Palacios. Van las laminas de Nuestro Santísimo Padre León XIII, Plaza de San Pedro Fuente de Trevi, Mausoleo de Adriano y puente Santo Angel, Basílica de San Juan en Laterano, Panteón Basílica de Santa María Mayor, Basílica de San Pedro en el Vaticano (Interior), Pterro Trayano, Arco de Constantino, El nombre de Jesús, El nombre de María, Coliseo, Palacio del Quirinal, todos los Papas desde San Pedro á León XIII, Escala Santa y las Estaciones, El Sagrado Corazón de María, Santa Práxedes con el Pilar, Un trofeo de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, Los Dolores de María, Direcciones y distancias de tranvías y carruajes.

Escrita y publicada por CLEMENTE PADRO Y POU

precio 1'50 pesetas

PLANO DE ROMA

precio 0'60 pesetas

## ¿QUIEN COMO DIOS? NADIE; NADA

Historia y descripción de Devociones contra la peste, rayos piedras y demás males adornada con profusión de grabados que ilustran las devociones al Padre Celestial, Toda pulchra es María, Cruz de Carabán, Novenas del Ar. Ángel San Miguel, Mártir San Daniel, Arcángel San Rafael, Caballero y Mártir San Sebastián, Confesor San Roque, San Antonio de Padua, Emperatriz Santa Elena, Virgen y Mártir Santa Bárbara, El Calvario, Trofeos de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, Nuestra Señora de los Dolores, Los siete Dolores, Nuestro Señor Jesucristo bajado de la Cruz, Nombres de María y Jesús, Sagrados Corazones de Jesús, San Alfonso María de Ligorio y Sagrados Corazones de María.

Escrita y publica por CLEMENTE PADRO Y POU

precio pesetas 1'75

Véndense en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19, Lérida.

## SUBASTA

Se saca á pública subasta la construcción de un Depósito de aguas para el abastecimiento de esta población, bajo el tipo de 4.500 pesetas, cuya subasta tendrá lugar el día 7 de Octubre próximo venidero á las diez de su mañana en el local de esta Casa Consistorial, bajo el pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en el propio local y Secretaría de este Ayuntamiento. Miralcamp á 18 Septiembre de 1900. — La Comisión ejecutiva 2 3

## SEÑORAS Y SEÑORITAS

El pelo ó vello del rostro, de los brazos y las manos, desaparece á los pocos momentos, enteramente y sin peligro alguno, haciendo uso del Depilatorio francés. Este Depilatorio es enteramente inofensivo; no irrita ni mancha la piel, antes al contrario, la pone más limpia y fina, que afeitándola.

En cada frasco hay material para una porción de depilaciones.

PRECIO DEL FRASCO 12 RS.

En Lérida: J. Lavaquil (Paheria, 14). Depositarios: Tàrragona: F. Rabinat, Farmacéutico. Cervera: R. Ubach, id.

## TRASLADO

D. Trinidad Arnaldo ha trasladado su farmacia al n.º 43 de la calle Mayor, contiguo al Gobierno Militar. 28 s.

## ANUNCIO

Dón Pablo de León y Jiménez, Auditor de Brigada del Cuerpo Jurídico Militar, ha establecido su estudio de Abogado en la calle Mayor, n.º 61-1.º, de esta ciudad, en el que ofrece al público sus servicios profesionales. 32

## Bicicleta magnífica

Se venderá barata

fotografía Muñoz

Rambla de Fernando, 39. 31

## A los herniados

(TRENCATS)

D. José A. Huet, está autorizado por el inventor de los Parches Gomban para la aplicación de los mismos que, con el vendaje apropiado propio de su invención producen efectos maravillosos para la retención y curación de las hernias (trenaduras) como lo puede atestiguar infinidad de curados. Dirigirse á don José A. Huet, Afueras del Puente, casa de don Ignacio Pont, piso 2.º, 1.ª puerta, Lérida. Nota: Estos Parches se hallan de venta en todas las farmacias. 26 s.

## Ama de cria

para casa de los padres. In forma en la Administración de este periódico. 4

## Periodo agónico

Mal anda el Gobierno con la opinión. Al fin y á la postre esta tirantez de relaciones tiene un fundamento lógico. Porque ofrecer y no dar no es procedimiento para conquistar amigos ni para obtener respetos.

Pero si el país que paga y no cobra; si los que esperan acuerdos que signifiquen alguna ventaja para los intereses generales aparecen contrariados, viendo como el Gobierno se muestra olvidadizo ó apático con esos

mismos intereses cuya representación le está encomendada, debía quedar al menos al gabinete silvelista un punto en que apoyarse para no caer con estrépito y con mengua, y ese punto debía ser la amistad fundamentada en el reconocimiento y en el cariño hasta el sacrificio, si fuera necesario, de los favorecidos con las determinaciones gubernamentales, de los que en el regalado festín de la nómina y del favor han vivido y viven por obra y gracia de los que con tanto afán y tan despidadamente combaten hoy.

No hace seis días que el Diario de Barcelona, cuyas relaciones con el señor Durán y Bas no pueden ser más íntimas ni más cordiales, ponía como no digan dueñas al jefe del Gobierno con ocasión de ciertos juicios sobre la crisis fabril en Cataluña, y ahora endereza una catilinaria monumental á García Alix por la facilidad con que prodiga en la Gaceta su nombre y sus acuerdos sobre enseñanza.

Y acaso no pase otra semana sin que el antiguo y prestigioso Brusi euelte nueva puñalada traperera al Gobierno. Porque razones no han de faltarle y en cuanto á intención, sabido es lo de que no hay peor cuña.

Al señor Silvela y sus amigos — los pocos que le siguen — debe tenerles perfectamente sin cuidado el disgusto unánime que su gestión produce en el país, cuando echan cuentas para lo futuro como si ellos fueran los árbitros del porvenir, llegando hasta á nombrar quién ha de sustituirles en plazo fijo.

No creemos nosotros que tales cosas sucedan en la extensión y forma queridas por el Gobierno. Aguardamos que el plan no se realizará y que el obstáculo más grave ha de encontrarse en la conducta de los que quiso aprovechar como un elemento de fuerza ante el país.

Poco á poco ha ido restando de sus filas energía, autoridad, número; y un día Polavieja, peldaño para escalar la presidencia del Gobierno; otro Robert, Durán y Bas y los catalanistas, ogro que amenazaba en su unidad á la patria; más tarde Polavieja, cuyo pensamiento y cuya actividad aprovechó en su beneficio para mantenerse en la poltrona, han ido cayendo en el fango del descrédito y de la impopularidad.

Hoy vive el Gobierno una vida anémica y pobre con fuerza escasa y además prestada porque ni Azcárraga es hombre para seguir por convicción á los políticos, ni Gasset representa la sumisión ciega del creyente, ni Añeldealazar constituye solución para nuestros conflictos financieros, ni Dato se fia de la propia sombra para lo que le interesa de un modo personal, ni el mismo Silvela puede asegurar que al día siguiente mantenga cuanto en el anterior dijo, como si la duda acorralara su existencia ó la cobardía fuera su consejero y su mentor.

¿Puede vivir así un Gobierno? ¿Puede consentir la opinión que hombres en esas condiciones le gulen y dirijan?

## Recortes de la prensa

Los azucareros

El gobierno está dispuesto á no tolerar que en la tributación por fabricación de azúcar de remolacha se establezcan derechos diferenciales entre una y otra región.

Así se ha expresado el señor Silvela al comentar la visita que le habían hecho los delegados de las empresas de fabricación de azúcar.

Ahora el gobierno estudia la manera de dar solución cumplida á este asunto sin perjudicar á nadie y procediendo con estricta justicia.

## La Unión Nacional

Con motivo de las conferencias que han celebrado en Zaragoza los señores Paraiso y Castro, se dice que el primero, en vista de la casi unanimidad de los organismos adheridos á la Unión Nacional para que vuelva á encargarse de la presidencia del Directorio, tomará en breve la Dirección del partido, para lo cual se celebrará un gran mitin en una población andaluza antes del 20 de Octubre, y al que asistirán representaciones de todas las Cámaras y demás sociedades que mantienen el programa de Zaragoza y Valladolid.

El Sr. Paraiso saldrá en breve para Madrid y Valladolid con objeto de reorganizar los trabajos para la nueva propaganda.

Los procedimientos que, según se dice, piensa emplear en lo sucesivo La Unión, para la implantación de su programa, serán gubernamentales.

Tan pronto como sea levantada la suspensión de garantías en Barcelona, el Sr. Paraiso irá á dicha capital para presidir un mitin, accediendo á los deseos reiteradamente expuestos por los unionistas catalanes.

## Presupuestos

Se leerán los presupuestos pró formula constitucional en el Parlamento, que funcione durante el mes de difuntos. El gobierno de Dato Silvela prepara la cuartada; dice que las Cortes tendrán la culpa de que no puedan discutirse los planes económicos para el año próximo. Regirán, pues, los mismos del Sr. Villaverde con el aditamento de varios créditos extraordinarios cubiertos con la Deuda flotante, este abismo que produce inmensas utilidades al Banco, pero que en plazo no lejano le acarreará tremendo desastre con funestas consecuencias para el país contribuyente.

Gocean los primates del mangoneo oficialesco, mientras la nación se desangra lentamente hasta que los extranjeros la conviertan en una colonia explotada e intervenida, cual viene ya sucediendo en tantos de diplomacias amistosas aparentemente.

## Las traifas

El asunto de las traifas va dando el resultado que se esperaba.

En virtud de la cuestión surgida en Vigo entre traiferos y jeiteros, se ha ordenado al cañonero Vasco Núñez de Balboa que vaya á Vigo para hacer cumplir las disposiciones vigentes sobre la pesca.

Además se ha telegrafado al capitán general del departamento, facultándole, en el caso de que lo considere preciso, para armar otras traiferas que ejerzan estrecha vigilancia en aquellas rías.

Como se ve, el señor Silvela de frauda, como es costumbre en él, las esperanzas que hizo concebir á los traiferos.

En Vigo se temen gravísimos disgustos á consecuencia de estas ordenes.

La prensa de la región se ocupa de esto, y califica de brutal la reyerta habida últimamente entre traiferos y jeiteros.

El duque de los Abruzzos

Según aseguran los periódicos italianos, es inexacto que el duque de los Abruzzos esté organizando otra expedición al polo Norte.

La noticia ha sido muy comentada en los círculos políticos, porque se había dicho que el descartar al duque de los Abruzzos del número de los pretendientes de la princesa de Asturias, obedecía al referido viaje.

«La Correspondencia»

Afirma este periódico que el señor Silveira se dedica por lo visto a hacer calendarios.

Recuerda que ha afirmado el presidente del Consejo que la Princesa de Asturias no se casará antes de Marzo y, añade: «Sépanlo los liberales».

Añade que el Sr. Silveira confía en que el señor Tidal presidirá el Congreso y dice que en este punto no vacila en decir que lo logrará; porque de este hecho depende la vida del partido conservador.

Respecto a la jefatura de dicho partido, dice que la perderá el señor Silveira cuando caiga del poder, por falta de méritos para ella.

Negocio en suspenso

Dícese que han quedado rotas las negociaciones que se seguían con algunas casas extranjeras, la de Krupp en primer lugar, para que se encargaran de renovar el material de artillería español con piezas de tiro rápido.

Asegúrase que el ministro de la Guerra lo ha comunicado oficialmente a los agentes ó apoderados que los mencionados industriales cuidaron de enviarnos.

Explicase la resolución del ministro por los reparos que empezaron a poner las casas constructoras, al enterarse de que el negocio podía enredarse, ya que en el presupuesto de Guerra no se incluye crédito alguno para comprar material de artillería.

Senadurias vitícolas

Se da como seguro que las cuatro senadurias vitícolas, vacantes, serán otorgadas a los señores baron del Castillo de Chirel, don Francisco Laiglesia, don Santiago Liniers y don Francisco Lastres.

La boda de la Princesa

Ha declarado el señor Silveira que no se debe ni se puede hablar más de la boda de la princesa de Asturias.

En su opinión, todo cuanto se relaciona con este asunto está ya dicho y definitivamente acordado.

Harmonías conservadoras

Acentúase la tirantez de relaciones entre las dos ramas del partido conservador, en Barcelona, lo cual era de esperar, no habiendo llegado a una avenencia antes de que el Gobierno decretara la visita de inspección que ha girado el señor Gofín.

La actitud tomada por el periódico, órgano del señor Planas y Casals, es considerada como preliminar de un rompimiento, entre conservadores y unión conservadora.

Carlista que dimite

Es un hecho la dimisión que de su cargo de presidente de la Junta provincial tradicionalista de Tarragona, ha presentado el marqués de Tamarit, como lo es también el de haberle sido admitida por don Carlos, viniendo esto a demostrar que, ni el partido carlista está exento en los tiempos que pasan, de los principios de descomposición que afectan a los demás.

La evolución de unos y de otros hacia nuevas orientaciones, va comprobándose.

Los automóviles

La Gaceta publica un Real decreto del ministerio de Agricultura, aprobando el Reglamento que habrá de observarse para la circulación de coches automóviles por las carreteras del Estado, cláusulas que han de cumplirse para que la circulación de los expresados carruajes sea inofensiva y requisitos que han de reunir los mismos y los conductores encargados de dirigirlos.

Se exigirá permiso del gobernador, condiciones de seguridad, aparatos de precauciones, inscripción del nombre del constructor del vehículo, domicilio del propietario y peso máximo de carga.

Para la circulación de automóviles del servicio particular, que tienen como base la autorización del gobernador, previo informe del ingeniero jefe de caminos.

En cada Gobierno civil se llevará un registro general de este servicio.

La velocidad máxima no podrá exceder de 28 kilómetros por hora, y en las travesías de los pueblos se reducirá al máximo de 12.

Para la circulación de automóviles aislados de servicio público, se dispone que ha de ser autorizada por el gobernador, previa solicitud en que se determine las carreteras que hayan de recorrer, tipo y condiciones de los automóviles que se usen y copia del acta del reconocimiento peccial de los mismos.

Estos vehículos no podrán exceder en su velocidad de 25 kilómetros por hora, y en las travesías de los pueblos 10.

Para la circulación de automóviles que remolquen otros vehículos se precisa autorización de la Dirección general de obras públicas, y la velocidad máxima de los trenes se señala en la de 15 kilómetros por hora.

Los conductores tendrán la obligación de presentar el permiso a las autoridades ó sus agentes siempre que fueran requeridos para ello, y la presencia de estos vehículos se señalará durante el día con una bocina ó campana, y de noche, además de éstos, con dos faros encendidos, uno blanco y otro verde en el frente anterior, y uno rojo en el posterior.

El conductor que en el transcurso de un año infrinja dos veces este Reglamento, será privado de seguir prestando este servicio.

A todos los Ayuntamientos se les impone la obligación de tener a disposición del público este Reglamento.

El sacrificio de la marquesa

Hacia muchísimo calor. La marquesa de Palangridaine se despertó en su lecho Luis XV, sintiéndose aun algo pesada á consecuencia de la comida de la víspera en Armenonville. Mientras se despertaba, se puso á pasar revista á todos sus amigos presentes y ausentes, cuando de pronto pensó en Pedro, el organizador de las grandes fiestas, el joven elegante y distinguido á quien ella prefería entre todos sus conocidos. Pedro no había asistido á los últimos banquetes que se habían celebrado, porque estaba preso en Fresnes por cuestiones políticas. ¡Mientras ella se divertía y comía opíparamente, Pedro yacía encerrado en una estrecha celda y no probaba más alimento que el rancho de los detenidos! ¡Aquello era espantoso!

La marquesa sintió un gran remordimiento y reconoció que no había hecho nada en favor del preso, lo cual constituía una verdadera ingratitude.

A consecuencia de esto, empezaron á germinar en su cerebro infinitas de proyectos á cual más caprichoso é irrealizable. ¿No podría llevarle un disfraz de mujer y una escala de seda?

Tiempo atrás había visto en el Ambigu un drama en el que una mujer hacía uso de una escala de doce metros, que no ocupaba más sitio que el de un pañuelo de bolsillo. Mas para esto era preciso limar los barrotes de una reja. ¿Pero no podría hacer llegar á sus manos una lima oculta en un pastel de liebre?

De todos estos proyectos, el del pastel, aunque sin lima, fué el que le pareció más práctico y mas humano. El preso debía estar muy mal alimentado, y un buen pastel le vendría de perillas, sobre todo llevado por ella misma. El obsequio sería muy meritorio en medio de aquella asfixiante temperatura. ¡Ir á la cárcel y llevar un pastel á un preso!

La marquesa escribió inmediata-

mente una carta á M. Lepine, prefecto de policía, pidiéndole una autorización para ir á visitar á su primo Pedro (el parentesco era muy lejano; pero le convenía utilizarlo en su carta), preso en Fresnes. Después llamó y dió órden de que ún criado fuese inmediatamente en su automóvil á llevar la carta al prefecto de policía y esperase la contestación.

A su regreso debía comprar un buen pastel de liebre, procurando que no se estropease en el camino.

Durante el tiempo necesario para desempeñar la comisión, la marquesa, consultaría la guía de ferro carriles.

Al cabo de tres cuartos de hora presentóse el criado con el pastel y la autorización de M. Lepine.

—Acerque usted el automóvil á la puerta—exclamó la marquesa de Palangridaine.—Vamos á partir inmediatamente.

Obedecida la órden, la aristocrática dama bajó precipitadamente la escalera y dijo al criado mientras subía al automóvil:

—¡A la estación del Luxemburgo! El carruaje echó á andar con una velocidad superior á la normal, con un pastel, que, pendiente de un brazo, ejecutaba saltos inverosímiles.

Los transeúntes se quejaban con indignación de que hubiese quien se atreviera á correr de aquel modo, y los cocheros echaban pestes contra el automóvil, que de vez en cuando les obligaba á detenerse.

Pero la marquesa sufría estóicamente aquellas injurias, que formaban parte del deber con que estaba cumpliendo. Siguiendo un ejemplo divino, perdonaba á sus detractores, porque ignoraban que iba á visitar á un preso y á llevarle un riquísimo pastel. ¡Ah!... ¡Si aquellos miserables hubiesen sabido!

La marquesa llegó á la estación en el momento en que iba á partir el tren, y apenas dispuso del tiempo necesario para tomar asiento en un coche de primera clase.

Emprendida la marcha con gran lentitud, cada cinco minutos deteníase la locomotora en alguna estación para recoger pasajeros, cargados de melones, botellas de vino y de provisiones de todo género. ¿Iban á llevar todo aquello á algun preso? No. Indudablemente, no pensaban más que en sus estómagos y en las expediciones campestres que habían organizado.

Ella sola era la que en aquel tren obedecía á un pensamiento noble y cristiano. Sentíase orgullosa de su sacrificio; pero tenía mucho calor.

La temperatura era sofocante y el sol hería con sus ardientes rayos la techumbre del coche, convertido en estufa.

La marquesa bajó en Berny y pidió un carruaje para ir á Fresnes. Pero no había ninguno disponible. En vista de esto, partió á pié y allí comenzó el Calvario de madame de Palangridaine, la cual tenía que andar tres kilómetros por un camino polvoriento y desprovisto de árboles y llevando en la mano su pastel, que empezaba ya á pesarle demasiado.

La marquesa pasó por delante de la posada del Leon de Oro, y allí supo que aun la faltaban dos kilómetros y medio para llegar á Fresnes.

Comenzó á faltarle valor para proseguir la marcha, pues el sudor inundaba su frente y sus cabellos se le pegaban á las sienes. Además se había olvidado de almorzar y empezaba á tener hambre. Quiso luchar y seguir excitándose con la idea del cumplimiento del deber que ella misma se había impuesto; pero no podía más sentía agotadas todas sus fuerzas.

El preso—pensaba la marquesa—no sufría los rigores del sol, no andaba y en aque momento padecía mucho menos que ella.

La buena señora se apiadó al fin de sí misma, y creyó que había intentado hacer un sacrificio demasiado grande en favor de un hombre que, después de todo, ni siquiera era primo suyo.

Calmóse su entusiasmo y experimentó la sensación de que había cumplido con su deber y de que le era

imposible hacer más de lo que había hecho.

Entró resueltamente en la posada pidió una botella de cerveza y comió con gran apetito un pedazo de pastel que en honor de la verdad, era cosa exquisita.

No había que pensar ya en presentarse en la cárcel, con pastel ó sin él.

La marquesa tomó el camino de la estación, apiadándose de sí misma, bajo los rayos de un sol abrasador, y procurando satisfacerse ante la idea vivificadora de que no existía en París mujer alguna capaz de realizar lo que ella había hecho.

—¡Soy yo la única!—declara para sí la marquesa, limpiándose la frente con su pañuelo de encaje.—¡La única! ¡La única!

Madame de Palangridaine regresó á París rendida, aniquilada, medio muerta, y al entrar en su hotel exclamó:

—¡Supongo que cuando Pedro sepa lo ocurrido no olvidará jamás el acto de heroísmo que por él he realizado!

RICARDO O. MONROY.

Congreso Hispano-Americano

Aproximándose la celebración de esta importantísima asamblea internacional, pues se inaugurará del 12 al 15 de Noviembre, nuestro Gobierno, la Comisión organizadora, las informadoras y las provinciales, redoblan su actividad y celo para que todos los trabajos estén preparados oportunamente.

Los Gobiernos del Uruguay, Venezuela, Argentina y Méjico han manifestado al de España su adhesión oficial al Congreso, para el que enviarán sus representantes; el de Méjico ya ha designado como tales al influyente y notable diputado del Congreso federal D. Pablo Macedo y al muy respetable magistrado D. Justo Sierra.

Por noticias recibidas de las demás Repúblicas se sabe que los gobiernos acordarán nombrar muy en breve prestigiosos delegados.

El ministro de la Gobernación ha resuelto por Real orden de 14 del corriente que se considere oficial la correspondencia del Congreso, por cuyo motivo la Comisión organizadora y provinciales tendrán la franquicia de Correos, que se hace tan indispensable para dar mayores facilidades á las comunicaciones escritas é impresas y evitar gastos de consideración.

Todas las Compañías de ferrocarriles españoles han acordado conceder la rebaja del 50 por 100 en el precio de los billetes para los congresistas desde cualquier punto de España á Madrid. Los billetes deberán ser solicitados de la Comisión organizadora ó por conducto de las comisiones provinciales. Los congresistas que proceden de América lo solicitarán de las juntas provinciales en los puertos de arribo y de la organizadora los que vengán directamente por Francia ó Portugal. Dichos billetes serán válidos, los de venida á Madrid desde el 20 de Octubre al 15 de Noviembre próximo, ambas fechas inclusive, y la de vuelta desde el 5 de Noviembre al 30 del mismo mes, ambos inclusive también.

La primera Junta provincial que ha remitido la contestación á los interrogatorios ha sido la de Vitoria, presidida por el diputado á Cortes don Sebastián Abreu, y sus informes se hallan expuestos con gran claridad y competencia.

De los antecedentes recibidos en la Comisión organizadora, se ve que en todas las provinciales se trabaja con gran celo en la redacción de ponencias, contestación á los interrogatorios y propaganda general, hallándose constituidas y funcionando comisiones en todas las capitales, á excepción de tres que lo harán en estos días, habiendo también subcomisiones locales en gran número de pueblos.

De América se han recibido noticias de que se organizan Comisiones en Méjico, la Argentina, Venezuela,

Chile, Guatemala, Uruguay y otras Repúblicas.

El número de congresistas suscritos pasa de 2.000, y además de las Comisiones, oficiales de Gobiernos y Corporaciones que vendrán de América, se espera que concurra gran número de americanos de los que están en la Exposición de París.

Se han recibido comunicaciones de cerca de 500 directores de periódicos, manifestando su adhesión á la conferencia Ibero-Americana de la Prensa, que formará una de las secciones del Congreso.

La Comisión de la Prensa que preside el señor Moya, de la que forman parte como secretarios los señores Villegas, Ladevesa, Sánchez Huguet y Blanco (don Ramiro), se dispone á convocar á los directores de los periódicos de Madrid para que desde 1.º de Octubre funcione una subcomisión de periodistas madrileños, encargada de auxiliar á la Comisión organizadora en sus trabajos para que á diario puedan darse todas las noticias relativas al Congreso Hispano-Americano que tanto ha de influir en los destinos de las naciones interesadas y en los de la raza latina en general.

Seguros estábamos, y así lo dijimos al sufrir ambas denuncias, de que el recto Tribunal de esta Audiencia daría nuevas pruebas de su buen criterio é independencia al fallar en estos procesos.

No nos equivocamos; no podíamos equivocarnos.

Noticias

—Por la Audiencia de lo criminal se ha dictado auto de sobrestamiento libre en las dos causas que se seguían á EL PALLARSA por las denuncias producidas á instancia del Gobernador civil, la primera, y del Alcalde, la del 10 de Julio.

Seguros estábamos, y así lo dijimos al sufrir ambas denuncias, de que el recto Tribunal de esta Audiencia daría nuevas pruebas de su buen criterio é independencia al fallar en estos procesos.

No nos equivocamos; no podíamos equivocarnos.

—Debido sin duda á lo ecesoso de la última cosecha en las comarcas donde suele recolectarse mayor cantidad de almendra, ha adquirido este fruto en el presente año un precio tan subido como pocas veces se había visto.

Tenemos noticia de que en Mequinenza, habiase llegado á pagar hasta cien pesetas al cahiz de almendra llamada Mollar y estos elevados precios convienen con los que hace algunos días se cotizaba en la comarca de Fraga la almendra del país que llegó á pagarse á 70 y 75 pesetas el cahiz.

En la villa de Ayerba se ha pagado estos días hasta ocho pesetas cincuenta céntimos la fanega.

Están, pues, de enhorabuena los cosecheros de aquel fruto en el presente año.

—Con motivo de ser mañana lunes la fiesta onomástica de la Princesa de Asturias, las tropas que guardan esta plaza vestirán de gala y en los edificios públicos, ondeará el pabellón nacional.

—Se ha resuelto por el ministerio de Instrucción pública, que las escuelas mixtas ó de ambos sexos se provean interinamente siempre con maestras y que sean también preferidas para la provisión en propiedad en ciertos casos no hayan determinado y declarado, los Ayuntamientos y juntas locales de los respectivos que deseen recaigan en maestro.

Gran surtido en toda clase de relojes de pared y de bolsillo última novedad, á precios los mas económicos.

TALLER ESPECIAL para toda clase de composuras de complicación garantizadas por un año.

José Borrás Catalá

Estereria, 3, Lérida  
Relojería «El Cronómetro»

—Debido á la escasez de personal en el negociado respectivo de la Universidad de Barcelona se hallan bastante atresados los trabajos de clasificación para confeccionar las listas de orden de preferencia correspondientes á los concursos de ascensos y traslado anunciados en Julio último en este distrito universitario.

Las solicitudes presentadas son, á poca diferencia, las siguientes:  
A concurso de traslado: 8 á escuelas de párvulos, 154 á escuelas de niños, y 75 á escuelas de niñas; al de ascenso: 54 á auxiliares de escuelas de niños, y 20 á dem ídem de niñas.

—CONFIRMADO POR LA PRÁCTICA.—Para la úlcera del estómago y neurastenia gástrica, Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

A las cuatro y media de esta tarde celebrará sesión reglamentaria el Centro Instructivo...

Parece que hasta ahora van bien encaminados los trabajos de la Junta de cequiaje y Comisión de propietarios...

Mañana lunes de 9 a 11 de la noche ejecutará en los Campos Eliseos la música del Batallón Cazadores de Estella el siguiente programa:

- 1.º Paso doble, El Garelano, Villar. 2.º Valses Daux a Deux, Waldentel. 3.º Sinfonía de Miralla, Gounod. 4.º Fantasia de la ópera Miralla, Jaem. 5.º Cantos Leridanos, L. García. 6.º Jota La aimonada del Diablo, Fernández.

Dice La Ley:

Los delegados de Hacienda en Junio y Julio (ahora lo podemos decir), recibieron multitud de telegramas...

No es de extrañar, pues, que la recaudación por industria resultara superior a la de otros años...

En la última quincena de Octubre hablarán los datos exactos que deben insertarse en la Gaceta.

El viernes se constituyó la Junta de gobierno de la Sociedad gimnástica ocupándose con loable actividad de la instalación necesaria...

Tratóse también de establecer clases de enseñanza para señoritas y otras gratuitas para niños pobres...

Se acordó consignar en el Reglamento que en el inesperado caso de disolución de la sociedad, se entregarán los aparatos y enseres a las Casas de Beneficencia.

Los acuerdos tomados merecerán aplausos y simpatías generales, asegurando vida próspera a la Sociedad.

Pequeña enciclopedia de agricultura

Se han puesto a la venta los tomos 4 y 5 titulados:

Manual del jardinero

Plantas de monte

Véndense a 1'50 pesetas tomo en la Librería de Sol y Benet Lérica.

Con motivo de la festividad de mañana en la Iglesia de N. S. de las Mercedes se celebrará solemnemente...

Los vecinos adornan la calle de S. Antonio con arcos voltaicos y follaje, organizando algunos festejos...

Esta tarde a las seis, y en el domicilio de su presidente don Mgrn Morera, se reunirá la Comisión provincial del Congreso Ibero Americano.

Al reseñar los nombres de los señores que constituyen la Junta directiva de la Sociedad gimnástica, consignamos como vocal a D. Antonio Pujol en lugar de D. Emilio Trompeta...

Copiamos del Boletín La Notaría, de Barcelona:

Nuestro estimado amigo el Ilustre Notario de este capital D. Alvaro Lope Orriols que había sido propuesto en primer lugar de la terna para ocupar, en turno de méritos, la Notaría vacante en Madrid por fallecimiento de D. Antonio Rodríguez de Gálvez...

De todas suertes, felicitamos a nuestro compañero y paisano por el triunfo obtenido que hace justicia a los méritos demostrados en su expediente; y aunque creemos que las condiciones personales del señor Orriols y las relaciones con que cuenta en aquella capital, habríanle conquistado lugar ventajadísimo en el Notariado y en los círculos de la corte...

La Gaceta publica un real orden prorrogando hasta el día 30 del mes actual el plazo para solicitar examen de ingreso en Facultades...

Al Sr. Comandante mayor del 5.º Batallón de Montaña, se le ha autorizado para reclamar la cantidad de 299'44 pesetas...

EMILIO ZOLA

L' ASSOMMOIR (La Taberna)

Traducción de Amancio Peratoner 2 tomos 2 pesetas

LA NANÁ

2 tomos 2 pesetas

Véndense en la Librería de Sol y Benet.

La Gaceta publica la real orden que anunciamos del ministerio de la Guerra concediendo a los reclutas declarados útiles en la revisión del presente año autorización para redimirse por 1.500 pesetas...

Advertimos a las muchas personas a quienes interesa, que en esta Audiencia se paga a los testigos, peritos y jurados que hayan concurrido a los juicios celebrados, las indemnizaciones y dietas devengadas...

ESPECTÁCULOS

Campos Eliseos.—Funciones para hoy domingo 23 de Septiembre.

TARDE.—La preciosa comedia en 3 actos y en verso titulada, 'Del enemigo el consejo y el grandioso saute en un acto, Los palos deseados.

NOCHE.—El drama en 4 actos y un prólogo en prosa, y en verso titulado, 'D. Juan de Serrallonga o los bandoleros de los Guillellos y el juguete cómico en un acto El novio de D. Inés.

A las 9 en punto.

AVISO

Ultimos conciertos de la temporada en los Campos Eliseos.

Lunes: La charanga de Estella. Martes: La charanga de Mérida. Miércoles: La charanga de Estella. Viernes: La charanga de Mérida.

IMPORTANTÍSIMO



A los herniados (trencats)

El charlatanismo que todo lo ha invadido, no podía respetar tampoco el arte de curar las hernias (trencaduras). Por eso andan por ahí anunciando pomposamente curaciones maravillosas...

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto a mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los tres años que hace visito en esta ciudad, durante los días 15 y 16 de cada mes...

Bragueros de todas clases lo mas práctico y moderno para la curación de las hernias. Especialidad en bragueritos de cauchuc para la pronta curación de los tiernos infantes. Tirantes Omopláticos para evitar la cargazón de espaldas. Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

Don José Pujol

especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de DON JOSE CLAUSOLLES de Barcelona.

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

NOTA.—Durante los días 15 y 16 de cada mes visitaré de nuevo en esta capital.

FONDA SUIZA

CHARADA

Cerca del segunda cuarta me dijeron que nació un hombrón que en mi pueblo un comercio establecido. A la jóven prima cuarta el amor la declaró, y como ella dijo tres en seguida se casó.

Desde hace bastantes días se encuentra muy delicada, y cuando cinco segunda se pone desenfajada. ¡Quiera Dios se cure pronto! le dijo ayer doña Antera, y su madre respondió: Primera tres dos primera Hoy ha tenido una carta, y dicen que se ha afectado por un todo que allí ha habido, y la pobre ha empeorado.

La solución en el número próximo: Solución a la charada anterior.) CA MA-RO NE-RA

Notas del día

Santoral

Santos de hoy.—Sos. Lino papa y mr., Paterno ob mr., y santas: Tecla vg. mr., Xantipa y Polixena.

Cupones

Exterior, 22'00 por 100 id. Interior y Amortizable, 11'60 por 100 daño. Cubas, 0'50 por 100 benef.

Premio del oro en Barcelona

Día 21 Centenas Alfonso, 27'50 por 100. Onzas 29'00 id. id. Centenas Isabelinos 32'25 id. id. Monedas de 20 pesetas 23'25 id. id. Oro pequeño 23'50 id. id.

Cambios extranjeros

Francos, 29'70. Libras, 32'00.

SERVICIO DE CORREOS EXPEDICIONES

Table with columns: Correo de Madrid, Llegada (1) Salida, 12'30 t. 8 t., etc.

SERVICIOS

El apartado oficial y particular se entrega 30 minutos después de la llegada de las expediciones. La 'Lista' está abierta de las 9 de la mañana a las 4'15 de la tarde...

Las cartas con declaración de valor y los objetos asegurados, se admiten desde las 9 de la mañana hasta las 11, y pueden recogerse las consignadas a esta capital de 9 de la mañana a 12'30 de la tarde y de 3 a 4'15 de la misma.

Servicio Telefónico

DEL EXTRANJERO

Shanghai, 21.—Ha llegado el general Waldersee.

Li-Hung-Chang al frente de 8.000 hombres ha dirigido una memoria a la Corte acusado al príncipe Tuan y a sus cómplices; créese que la Corte entregará a éstos junto con el príncipe a las potencias.

Capetown.—El Consejo legislativo ha aprobado por una mayoría de tres votos una moción por la que se aprueba la anexión del Transvaal a Orange.

Paris.—Con motivo del banquete que M. Loubet ofrecerá a los aliados el ministro de Justicia ha presentado

á la firma del presidente de la república un decreto de indulto que alcanza a 166 condenas.

Berlin.—Se ha recibido un despacho en el que se dice que los aliados se apoderaron de la ciudad de Shinghal y que los boxers evacuaron la ciudad de Tuhin despues de incendiarla.

El general Waldersee llegó a Shanghai, donde fué recibido por los comandantes de los buques de las potencias.

Tánger.—El Sultan ha enviado instrucciones para la formación de un departamento de Negocios extranjeros en esta ciudad, Sidj Mahmet Torres continuará desempeñando el ministerio de Negocios extranjeros, asistido de varios funcionarios que residirán en Tánger, Fez y Marrakesh.

CADIZ

Han fondeado los torpederos holandeses «Hydian» y «Seilla» procedentes de la Coruña; se repostarán aquí de carbon.

Procedente del Ferrol ha fondeado el crucero «Numancia».

Ha zarpado el acorazado francés «San Luis» para unirse a la escuadra del Mediterráneo de la cual arborará la insignia.

Con rumbo a Algeciras ha salido el cañonero «Nueva España».

MADRID

El Imparcial publica un artículo encaminado a demostrar lo absurdo del proyecto relativo á la formación de una escuadra.

En él se dice que, excepto Inglaterra y los Estados Unidos, ninguna nación podría presentar 8 acorazados de 12.000 toneladas, y 4 de 8.000, construidos con todos los adelantos realizados hasta ahora.

Añádese que los altos precios que hoy tienen el hierro y el carbón y el desnivel de los cambios elevaría el precio de los buques en una cantidad fabulosa, que calcula en 343 millones de pesetas.

Agrégase que aun suponiendo que tuviéramos esa escuadra, no podríamos mantenerla en condiciones de combate, cuando el «Pelayo», sin navegar ni practicar ejercicios cuesta un millón de pesetas al año.

Por último, se dice que no debemos estar desarmados en el mar; pero que es preciso tener en cuenta nuestras necesidades y nuestras fuerzas.

Coruña.—Con rumbo a la Habana ha zarpado el vapor «María Cristina» que trae 450 pasajeros de Santander.

Un vapor francés tiene más de mil pasajeros pedidos; pero no los admitirá por traer un numeroso pasaje de otros puertos.

Otro vapor con bandera española saldrá también abarrotado de pasajeros. Muchos de éstos son comerciantes que tienen negocios en Cuba y van dispuestos a liquidarlos, con objeto de no chocar con las intemperancias de los norte-americanos, los cuales parecen proponerse la destrucción de los capitales españoles.

Todos los pasaportes para Cuba los ha visado el cónsul de los Estados Unidos en la Coruña.

Aunque esta es la época de la emigración, la del presente año reviste proporciones extraordinarias.

Telegrafían de Villagarca que los presidentes de las Asociaciones de la pesca se han dirigido al señor Silveira esponiéndole que si continúa la situación actual dichas Asociaciones se disolverán, pues los trahíeros burlan a cada momento la Real orden y han ocurrido algunas colisiones, en las que resultaron heridos varios individuos.

El Imparcial dice que es probable que conferencie en San Sebastian los señores Silveira y Pidal, y queda resuelta la cuestión de la Presidencia del Congreso.

Segun telegrafín de Palma, los oficiales de reserva que pertenecían al ejército de las colonias acudieron en queja á la prensa porque no se les ha dado puesto en las filas, declarando que no quieren ser vagos de real orden. Las autoridades militares han intervenido.

Con el título «Lo que era de esperar» El Liberal se ocupa de lo de las rias de Galicia y declara que la culpa de todo la tiene el señor Silveira. A causa de las ambigüedades del decreto de Marina y de la estudiada nebulosidad de su discurso de Vigo se creen igualmente con razón trahíeros y jelteros.

El Liberal publica un despacho de su corresponsal en Barcelona en el que se dice que el resultado de lo del Fomento ha causado hondo disgusto entre los fabricantes. Los propósitos de distanciar la producción y la política han fracasado, como fracasó toda idea honrada. Las fábricas seguirán cerradas, los obreros sin pan y el Fomento demostrando que carece de independencia. Dicho corresponsal dice que así han hablado varios fabricantes, cuyos nombres revelará en caso necesario.

Despues de producir La Correspondencia lo dicho anoche por La Epoca, que la reorganización de servicios que piden las oposiciones sería trastornarlo todo por el gusto de dejarlo trastornado, pregunta: ¿Qué idea tendrá formada La Epoca de estos ministros que ofrecieron dicha reorganización de servicios?

Ceuta.—Un fuerte temporal ha cerrado el puerto. Una pequeña embarcación de pesca fue sorprendida por la tempestad despues de dejar a un tripulante sobre una peña y no pudo recogerle. La situación de dicho tripulante era peligrosa y se trató de auxiliarle con un cañón lanza cebos; pero reventó la pieza al dispararla, hiriendo a un sargento de marina.

Madrid, 22, Septiembre. DE 1 DE LA TARDE A 8 DE LA NOCHE

Particular de EL PALLARÉS

AGENCIA ALMODOBAR

Madrid, 22, Septiembre.

Tranquilidad

Los disturbios que las discusiones entre patronos y obreros produjeron en Lináres han terminado ya, según telegrama del gobernador de la provincia al ministro, en el cual se dice que reina completa tranquilidad.

De la China

Telegramas de Shanghai comunican la noticia de que Li-Hung Chang que se halla al frente de 8.000 hombres, ha enviado á la Corte una detallada memoria formulando acusación contra el príncipe Tuan y sus cómplices en la rebelión contra los extranjeros.

Juez boer

Comunican de Lorenzo Marquez que las autoridades portuguesas han apresado al juez trasvalense Mister Koch.

Llegada de Villaverde

Ha llegado el señor Villaverde, habiéndole saludado en la estación muchos de sus amigos políticos que le esperaban.

El Sr. Allende Salazar le llevó en el coche del Ministerio á su domicilio.

Poco despues celebraron una conferencia los Sres. Silveira y Villaverde.

Cotización en Bolsa

Bolsa: Interior, 73'55.—Exterior, 80'25.—Cubas del 86, 87'80.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10 LERIDA

# SECCION DE ANUNCIOS

## EL PALLARES A

ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

### Obras de Alejandro Dumas

- Un lance de amor.—Erminia
- La bola de nieve.—La nevasca
- La Paloma.—Adán, el pintor Calabrés
- Fernanda
- Las lobas de Machecoul
- La boca del Infierno
- Dios dispone, parte 2.<sup>a</sup> de *La boca del Infierno*
- Olimpia, parte 3.<sup>a</sup> de *La boca del Infierno*
- Amoury
- El Capitán Pablo
- Catalina Blum
- El hijo del presidiario
- Paulina y Pascual Bruno
- Cecilia de Marsilly
- La mujer del collar de Teropelo
- Los tres Mosqueteros
- Veinte años después, 2.<sup>a</sup> parte de *Los tres Mosqueteros*
- El Vizconde de Bragelona, 3.<sup>a</sup> parte de *Los tres Mosqueteros*
- Una noche en Florencia
- Acté
- Los hermanos Corsos.—Otón el Arquero
- Los casamientos del Tío Olifó
- Sultaneta
- El maestro de armas
- El Conde de Montecristo
- Los dramas del mar
- Elena.—Una hija del regente
- El camino de Varennes
- La Princesa Flora
- Napoleon
- El horoscopo
- El tulipán negro
- La mano del muerto, conclusión de *El Conde de Montecristo*
- Angel Pitou
- La Dama de las Camelias
- La vida a los veinte años
- El doctor Cervans
- Aventuras de cuatro mujeres y un loro
- Cesarina
- La Dama de las Perlas
- Memorias de un médico

Véndense á 6 reales tomo, encuadernados en tela

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLOGICAS

TRATADO

Elaboración de vinos

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MARSO DE ZUÑIGA Y ERILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

### Guano Ancora

DE LA SOCIEDAD BELGO ALEMANA EN ROSKIN

Agente general en España **ALEJANDRO PIK**, Bailen, 17, BARCELONA

Este guano universalmente conocido se recomienda por la pureza y alta graduación de las materias que lo componen y cuya riqueza se garantiza con los análisis de multitud de Cámaras Agrícolas extranjeras y nacionales. Desconfiar de las imitaciones. Guano G para cereales, remolachas, hortalizas, cáñamo, maíz, etc., etc. Guano E para patatas y toda clase de tubérculos. Guano W especial para viñas y árboles frutales, recomendándose eficazmente para las replantaciones e injertos de vides americanas.

Depositarío en Lérida: **DON SALVADOR CASTELLÓ MONTMANY**

### EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(anagrama) de Andrés Fabia, farmacéutico premiado de Valencia

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en Lérida en la farmacia de D. Antonio Abadal, Plaza de la Constitución, á 2 pesetas bote.

### FUNDICIÓN DE HIERRO

Armengol Hermanos y Compañía

Calle de Alcalde Fuster, 15, (esquina á la Ponda de España y Administración de Correos)

Se funden COLUMNAS, VERJAS y BALAUSTRÉS para edificaciones, PIEZAS DE ORNAMENTACION, COCINAS ECONOMICAS, HORNILLOS, REJAS y PIEZAS para ARADOS, BUJES para CARRUAJES, toda clase de PIEZAS EN MAQUINARIA y todo lo perteneciente al ramo de fundición.

SE COMPRAN HIERROS DE LANCE

### BILBAO EN LÉRIDA

Fábrica de Camas de Hierro y Somniers de todas clases

ARMENGOL HERMANOS

Especialidad en Prensas de hierro, fijas y portátiles para la elaboración de vino

### «El Pallaresa»

Anuncios y reclamos á precios convencionales